

## Enjeux socio-politiques au Togo



Les responsables des deux associations

**LE CJD ET LE CNJ SENSIBILISENT LES JEUNES SUR LA NON-VIOLENCE** P.2

## Gestion, performance et fonctionnement d'une organisation d'employeurs



Photo de famille

**LE CNP-TOGO RENFORCE LES CAPACITÉS DE SES MEMBRES** P.4 & 7

N°546 du 27 Septembre 2017/Prix: 250 Fcfa

Récépissé N° 259/21/04/HAAC  
Maison de la presse, casier N° 61  
Directeur de Publication  
Tchaboré Bouraïma

Contact: 90 04 71 59  
E-mail: tchaboremessenger@yahoo.fr  
Imprimerie: RAD-GRAPHIC

# LE MESSENGER

Hebdomadaire Togolais d'Informations Générales et de Publicités

[www.lemessenger-actu.com](http://www.lemessenger-actu.com)

Pour tout renseignement, information ou conseil  
contacter le centre d'appel au N° VERT  
**8201\***  
\* Disponible tous les jours et heures ouvrables  
OTR  
FEDERER POUR BATIR  
[www.otr.tg](http://www.otr.tg)

## Crise politique au Togo



**LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE POUR DES RÉFORMES CONSTITUTIONNELLES À TRAVERS LE DIALOGUE ET L'ESPRIT DE L'APG**

**LES TROIS FAITS MAJEURS DE CES DERNIERS JOURS QUI DEVRAIENT RECADRER LES ACTEURS POLITIQUES** P.3

## Appel à Togo mort de l'opposition

**DES MENACES PROFÉRÉES SUR LES CITOYENS POUR LES OBLIGER À SUIVRE LE MOT D'ORDRE** P.3

**OÙ SONT LA DÉMOCRATIE ET L'ÉTAT DE DROIT QU'ON VEUT CONSTRUIRE ET QU'ON DIT INCARNER LES VALEURS ?**

## Jubilation de Kissi suite au décès de Pitang Tchalla



Jean Kissi (CAR)

**QUAND LA SOIF DÉMESURÉE DU POUVOIR FAIT FUIR L'ÉTHIQUE ET LA CONSCIENCE CHEZ CERTAINS ACTEURS POLITIQUES TOGOLAIS** P.4

## Mise en œuvre des projets de développement dans le domaine agricole

# HAÏTI S'IMPRÈGNE DE L'EXPÉRIENCE DU TOGO

Dans le cadre de la mise en œuvre des projets et programmes agricoles financés par la banque mondiale en Haïti, une délégation haïtienne était en visite d'une semaine au Togo pour s'inspirer de l'expérience du Togo dans le domaine de l'exécution de ces programmes agricoles.

Le choix du Togo pour une telle visite de partage d'expérience est le fruit de la bonne exécution des différents projets et programmes agricoles financés par la Banque mondiale au Togo. C'est dans ce sens que la Banque Mondiale a souhaité qu'une mission haïtienne vienne s'enquérir de l'expertise du Togo avant la mise en œuvre des programmes et projets similaires en Haïti. La délégation a travaillé pendant une semaine avec les experts et ingénieurs agronomes du Ministère Togolais de l'Agriculture, de l'Élevage et de l'hydraulique, ainsi que les différents acteurs intervenants dans le domaine agricole.

Aux termes de cette mission, une



Hermann Augustin, Chef de mission

rencontre d'échanges entre la délégation haïtienne et les acteurs togolais a permis à la mission de restituer les grandes lignes de leur visite. C'est la secrétaire générale du Ministère de l'Agriculture, de l'Élevage et de l'hydraulique du Togo qui a présidé la séance de travail.

Pour le chef de mission de la délégation haïtienne, Hermann Augustin, quatre points principaux ont surtout retenu l'attention de sa délégation. Il s'agit en effet de l'approche sectorielle adoptée par

le Ministère de l'Agriculture, de l'Élevage et de l'hydraulique, qui permet de pérenniser les projets et programmes, ensuite le domaine de la transformation des produits agricoles, grâce à des machines mises en place par des ingénieurs togolais. La machine qui a le plus retenue l'attention de la délégation est le Fouxmix, qui permet de moderniser la transformation de l'igname en fouxmix car en Haïti, cela se fait encore d'une manière artisanale. Il y a également les petits tracteurs fabriqués au Togo, destinés aux petits producteurs, car, tout comme en Haïti, la production se fait généralement par de petits producteurs avec des superficies de 0,25 à 0,75 ha. Ainsi, l'utilisation des petits tracteurs comme ceux fabriqués au Togo serait plus pratique dans la mesure où ces petits producteurs n'ont pas la possibilité d'acquérir les grands tracteurs.

Il y a aussi le secteur de l'agroalimentaire qui a séduit les invités du Togo.

A ce niveau ils ont visité la structure TropicBio qui fait dans la production des ananas bio séchés et du jus destinés à l'exportation et qui dispose du certificat bio. Enfin, l'expérience des ESOP dans la transformation des produits a aussi retenue l'attention.

Le chef de la mission de la délégation haïtienne Hermann Augustin, a souhaité qu'une coopération sud-sud, entre le Togo et Haïti puisse voir le jour afin que les deux pays partagent leurs expériences dans différents domaines.

Du côté du Togo et à travers le Ministère l'Agriculture, de l'Élevage et de l'hydraulique, c'est un grand honneur d'être reconnu par la banque mondiale comme meilleur pays dans la réalisation des projets financés par cette institution et d'être choisi pour partager ses expériences avec d'autres pays comme Haïti.

JCB

## Enjeux socio-politiques au Togo

# LE CJD ET LE CNJ SENSIBILISENT LES JEUNES SUR LA NON-VIOLENCE

Les jeunes sont au centre des enjeux sociopolitiques de l'heure au Togo. Le Collectif des Jeunes pour le Développement (CJD) en collaboration avec le Conseil National de la Jeunesse (CNJ), s'activent sur le terrain à outiller cette jeunesse sur la responsabilité qui est la leur dans la situation actuelle. Ces rencontres se font à travers des foras et rencontres citoyens de sensibilisation et de conscientisation autour des valeurs de la paix et la non-violence.

C'est le palais des congrès de Lomé qui a servi de cadre pour des milliers de jeunes issus de plusieurs organisations de jeunes, qui ont répondu à l'appel de la CJD et du CNJ, le vendredi 22 septembre dernier. Cette grande mobilisation se situe dans le contexte des rencontres citoyennes de sensibilisation sur les réformes constitutionnelles et institutionnelles.

Le thème qui a meublé les débats est « la jeunesse face

aux enjeux socio-économique et politique ». Conscients et convaincus que la jeunesse ne peut être en marge des questions liées à la vie politique du Togo et favorables aux réformes institutionnelles et constitutionnelles telles que envisagées par le gouvernement, le CJD et le CNJ ont tenu à sensibiliser les jeunes sur leur rôle et leur place dans ce processus de réformes engagé par les premières autorités du pays.

Plusieurs communications étaient au menu de cette rencontre citoyenne. Entre autre communications, celle relative aux « Enjeux des réformes et la nécessité de préserver la paix », communication faite par Mattieu Agada de la CJD.

Dans son intervention, l'orateur a expliqué aux jeunes, les enjeux et l'importance que revêtent les réformes. Il a insisté sur la nécessaire obligation pour les jeunes de préserver la paix. Puisque, selon Régis Batchassi, président de la CNJ qui ouvrait la



Les responsables des deux associations

rencontre « la paix est un minerai qu'il faut préserver ».

La seconde communication présentée par l'expert et consultant de la CJD, Adom Orphé, a porté sur les « les jeunes face au défis de l'émergence, et le rendez-vous 2020-2030 ».

Ici, le conférencier a mis un accent particulier sur le bon usage des nouvelles techniques de l'information et de la communication par les jeunes afin d'être au rendez-vous des défis de développement.

Acteurs de violences à travers la manipulation des hommes politiques, les jeunes ont été invités par le CJD et la CNJ à ne pas céder à la manipulation, à cultiver les valeurs de paix et de la non-violence.

Dans une déclaration lue à cette occasion, les jeunes ont réaffirmé leur attachement au processus de réformes déjà engagé et qui renvoie au référendum.

« La voie référendaire, qui se profile à l'horizon, permettra au peuple souverain de se

prononcer sur la future loi fondamentale dans laquelle la jeunesse togolaise se retrouve. La jeunesse salue cette démarche démocratique et rappelle aux différents acteurs politiques de continuer à privilégier la voie du dialogue et de la concertation », dit la déclaration.

Ils ont regretté le manque de consensus entre le gouvernement et l'opposition parlementaire en vue d'opérer les réformes telles que souhaitées depuis longtemps par les togolais dans leur grande majorité, c'est-à-dire la limitation des mandats et le scrutin à deux tours. Ces jeunes ont réitéré leur soutien au processus de développement engagé par le chef de l'Etat Faure Gnassingbé et son gouvernement et les encouragent à poursuivre dans le même sens pour le bien des populations togolaises en générale et des jeunes en particulier.

JCB

## Crise politique au Togo

# LA COMMUNAUTÉ INTERNATIONALE POUR DES RÉFORMES CONSTITUTIONNELLES À TRAVERS LE DIALOGUE ET L'ESPRIT DE L'APG

### LES TROIS FAITS MAJEURS DE CES DERNIERS JOURS QUI DEVRAIENT RECADRER LES ACTEURS POLITIQUES

La classe politique togolaise particulièrement celle de l'opposition avait clairement exprimé son vœu de voir la communauté internationale s'exprimer sur la situation politique que traverse le pays en ce moment. Eh bien, la réaction de cette communauté internationale est connue depuis la semaine dernière.

« Tout en observant que les différentes forces politiques ont pu manifester cette



**David Gilmour,**  
Ambassadeur des USA au Togo  
semaine et exprimer publiquement leurs convictions, la délégation de l'Union Européenne, la coordination du système des Nations Unies, et les ambassades d'Allemagne, des Etats Unis d'Amérique et de France au Togo déplorent les violences qui se sont produites dans la ville de Mango. Elles appellent toutes les parties au clame et à la retenue.

Dans l'esprit de l'Accord



**Volker Berresheim,**  
ambassadeur d'Allemagne au Togo

Politique Global de 2006, elles encouragent tous les togolais à s'inscrire dans un dialogue pacifique en vue de l'adoption des réformes constitutionnelles qui permettront de renforcer la démocratie au Togo et de préparer sereinement les élections locales et législatives en 2018 » dit le communiqué conjoint.

Cette sortie de la communauté internationale n'est pas à plaire à l'opposition togolaise qui attendait une déclaration qui boude le pouvoir de Lomé et qui peut-être s'alignerait sur les revendications exprimées par elle.

L'on se rappelle que la semaine dernière, le président du Parti National Panafricain Tikpi Atchdam, intervenant sur RFI, laissait entendre qu'ils (les responsables de l'opposition)

attendaient les réactions de la communauté internationale, comme ce fut le cas des anciens présidents Rawlings et Obassandjo.

En rappel, les deux personnalités se exprimés il y a quelques semaines pour le départ de Faure Gnassingbé, le chef de l'Etat, démocratiquement élu et dont le mandat est en cour.



**Kardhiata Lo Ndiyaye (SNU)**

C'est ce départ que veut désormais l'opposition togolaise fort de ces deux soutiens extérieurs qui en principe, ne valent pas grande chose et dont leurs opinions n'ont aucun effet. Alors que l'opposition togolaise qui manifeste attendait que la communauté internationale fasse comme les deux anciens présidents, elle (la communauté internationale) a plutôt démontré qu'elle restait attachée aux principes et

valeurs qui fondent la démocratie et non à la



politique d'exclusion. Ainsi, elle l'a fait savoir durant la semaine des manifestations à travers trois faits majeurs.

Premièrement, c'est la lettre de créance présentée par le nouvel ambassadeur de la France au Togo à Faure Gnassingbé, alors que les manifestations étaient danses dans le pays. Le second fait qui n'est pas loin du premier reste la lettre de créance de la nouvelle chargée de la délégation de l'Union Européenne au Togo. Et en fin, le troisième fait qui est certes, loin de nous, mais qui est bien une référence, reste la déclaration du président français Emanuel Macron qui dit qu'il croit en la démocratie, mais que la démocratie ce n'est pas la rue.

L'Union Européenne et la France, en envoyant leurs représentants en cette période, remettre leurs lettres de créance à Faure Gnassingbé, ont envoyé un message clair et fort aux acteurs politiques et particulièrement à l'opposition qui demande le départ de Faure Gnassingbé. A ces faits, vient s'ajouter la déclaration conjointe de l'UE, du système des Nations Unies, de la France des Etats-



Unis et de l'Allemagne. L'on ose croire que désormais, les différentes parties mettront de l'eau dans leur vin. Surtout cesser de faire de la surenchère politique lors du dialogue qui pourrait avoir lieu dans les jours à venir.

LM

## Appel à Togo mort de l'opposition

# DES MENACES PROFÉRÉES SUR LES CITOYENS POUR LES OBLIGER À SUIVRE LE MOT D'ORDRE

### OÙ SONT LA DÉMOCRATIE ET L'ETAT DE DROIT QU'ON VEUT CONSTRUIRE ET QU'ON DIT INCARNER LES VALEURS ?

L'opposition togolaise a appelé à une journée morte le vendredi prochain après avoir renoncé aux manifestations qui étaient prévues pour le mercredi et Jeudi.

Cet appel s'il ne peut être contredit par qui que ce soit, parce que faisant parti des moyens légaux d'expression de la population pour dénoncer un fait, il y a tout de même un bémol dans le cas du Togo. Et la question de savoir si en démocratie on peut contraindre son prochain à suivre une opinion contre son gré mérite d'être posée.

En effet, depuis quelques jours, des menaces sont envoyées sur les numéros de certaines personnes, et sur les réseaux sociaux, surtout

watsap, leur disant de rester à la maison le vendredi, faute de quoi elles verront leurs biens détruits et eux-mêmes attqués.

Cette manière de procéder, sort, non seulement du cadre de la démocratie, mais viole les principes du droit que les responsables de partis politiques de l'opposition disent incarner les valeurs.

L'appel à Togo mort n'est pas encore un principe à ce que l'on sache, pour obliger tout le monde à se soumettre. Voir les responsables politiques qui aspirent demain à la gouvernance rester muets face à de telles attitudes est purement et simplement irresponsables.

Si ceux qui appellent à la journée

Togo mort le vendredi sont sûrs que leur appel sera attendu, puisqu'ils disent porter la voix de la majorité des togolais, de quoi ont-ils peur, pour obliger les gens à se soumettre à cet appel ? N'est-ce pas une dictature ?

Dans ce climat délétère où le gouvernement et la communauté internationale appellent à la retenue et au dialogue, ces attitudes sont à dénoncer, car, faut-il le dire, personne n'a le monopole de la violence et si l'on sait quand et comment ça commence, la finalité, elle autre, est dans l'inconnue.

La plupart du temps, la violence est l'arme des incapables, ceux qui ne savent pas réfléchir et apporter

quelque chose de potable dans une communauté. Dans la situation du Togo, ils sont nombreux ces responsables politiques de l'opposition qui savent réfléchir et ont un potentiel à même de contribuer à la construction du pays.

L'on ose croire que la raison va prévaloir afin que les militants et sympathisants puissent être rappelés à l'ordre.

La communauté internationale et particulièrement la délégation de l'organisation Internationale de la Francophonie qui est présentement à Lomé dans le cadre de la mission de bons offices est donc prise à témoin.

LM

# Jubilation de Jean Kissi suite au décès de Pitang Tchalla QUAND LA SOIF DÉMESURÉE DU POUVOIR FAIT FUIR L'ETHIQUE ET LA CONSCIENCE CHEZ CERTAINS ACTEURS POLITIQUES TOGOLAIS

Alors que le peuple togolais et la famille Pitang Tchalla pleurent en ce moment la disparation brusque de Pitang Tchalla Samuel, président de la Haute Autorité de l'Audio visuel et de la Communication (HAAC), arraché à leur affection le mardi 19 septembre 2017, le député Jean-Kissi du Comité d'Action pour le Renouveau (CAR), parti d'opposition, quant à lui jubile.

« Pitang Tchalla est déjà parti, le reste va suivre » telle serait la phrase prononcée par Jean-Kissi lorsqu'il s'exprimait sur le terrain du bas-fond du collègue saint Joseph à l'issue de la marche du 20 septembre dernier organisée par 14 partis politiques de l'opposition dont le CAR, son parti.

Si tant est que l'auteur de cette phrase est bien Jean-Kissi, cela est triste.



Jean Kissi (CAR)

Comment peut-on se réjouir de la mort de son adversaire politique ? Comment peut-on attendre ou souhaiter la mort de son adversaire politique pour accéder au pouvoir ? Triste attitude qu'est celle de Jean-Kissi qui aurait montré en face du

monde qu'il avait un caillou à la place de son cœur, si tant est qu'il a fait une telle déclaration.

Parfois, et c'est le cas avec la mort du président de la HAAC, certains pensent que la mort de leur adversaire politique leur permettront

d'assouvir leurs ambitions. Mais sont-ils sûrs que la personne décédée n'aurait pas pu être une aide plutôt qu'un frein ? Toute la question est là et Jean-Kissi devrait se la poser.

Les européens ont un peu trop vite fêté la mort de Saddam Hussein, de Moummar Kadhafi, pensant qu'ils étaient d'irréparables tyrans sanguinaires. La suite des événements prouve que ce fut une grossière erreur de les tuer, et par conséquent de se réjouir de leur mort.

Personne ne demande d'être triste à la mort de quelqu'un qu'elle déteste. Mais l'éthique voudrait juste qu'on crie sa joie sur tous les toits, même si c'est son ennemi qui venait à mourir, comme l'a fait le 21 septembre dernier le député Jean-Kissi du CAR.

Un homme reste un homme, avec ses failles et ses qualités. Lorsque l'on déteste

quelqu'un, on oublie trop vite ses qualités, qui peuvent au final se révéler bien supérieures à ses défauts.

Se réjouir de la mort de quelqu'un équivaut, à se délecter de la peine de mort, en croyant que la mort va résoudre un problème donné. C'est trop rarement vrai.

Et le paradoxe, c'est que cela vient d'un député. C'est tout simplement triste.

La mort, c'est pour tout le monde, et personne ne sait quand, comment et où elle interviendra. Comme l'a dit Pierre Corneille dans *thébaïd*, acte V, scène 1 « Nous mourons à tout heure ; et dans le plus doux sort, chaque instant de la vie est un pas vers la mort ».

La mort est une formalité qui est désagréable, mais tous les candidats passeront.

LM

## Actes de vandalisme et mort d'un enfant de 10 ans à Mango INQUIÉTANTE ATTITUDE DES ORGANISATIONS DE DÉFENSE DES DROITS DE L'HOMME ET DE CERTAINS PARTIS POLITIQUES

Alors qu'aucune manifestation n'avait été programmée par l'opposition togolaise en particulier le parti national panafricain de Tikpi Atchadam à Mango (ndlr ; ministère de la sécurité), les militants de ce dernier se sont organisés pour prendre à partie ceux du parti UNIR qui s'apprétaient à organiser une marche pacifique pour la paix et la non violence le 21 septembre dernier. Des personnes, militantes du parti au pouvoir violentées, leurs maisons, voitures et motos brûlées, un enfant de 10 ans tué.

Ces actes qui en principe devraient être farouchement condamnés avec la dernière énergie ne l'ont été. A part le parti UNIR et quelques autres parti comme qui les ont farouchement condamnés, les autres partis politiques de l'opposition qui sont d'ailleurs à l'origine de ces manifestations se sont limités aux simples dénonciations donnant l'impression comme s'ils cautionnaient de tels actes.

La LTDH et autres associations qui sont souvent promptes dans la rédaction des communiqués, lorsque des cas pareils se présentent et qui sont parfois attribués à tort ou à raison aux forces de l'ordre et de sécurité, sont restées sans véritables actions

qui pourraient démontrer leur engagement dans la lutte qu'elles disent mener pour la protection des droits de l'homme au Togo.

Faut-il protéger certains et laisser d'autres ? C'est la question que l'on se pose au vue de l'attitude ces organisations.

Le Togo est à un tournant critique de son histoire. Le rôle des organisation et associations de défense des droits de l'homme devrait être de contribuer à la recherche de solutions à travers les appels à la retenue, à la non violence, bref tous comportements devant compromettre la paix.

Mais lorsque des organisations de défense de droit de l'homme tendent à prendre partie, elles enveniment plutôt la situation

L'on ose croire que la LTDH et les autres organisations sœurs luttant pour la même cause adopteront à l'avenir les mêmes comportements que l'ONG Amnesty internationale (même s'il y a aussi à redire dans sa réaction) en interpellant les gens à la prise la conscience et à la responsabilité des organisateurs des marches sur de tels actes qui violent les droits de l'homme.

LM

## Gestion, performance et fonctionnement d'une organisation d'employeurs LE CNP-TOGO RENFORCE LES CAPACITÉS DE SES MEMBRES



Photo de famille

Dans le soucis de permettre aux membres du nouveau dirigeant du Conseil National du Patronat du Togo (CNP-Togo) de jouer pleinement son rôle qui est de faire de cette structure une institution forte à l'image de ses sœurs de la

sous-région et d'ailleurs, les nouveaux membres ont fait de la formation et du renforcement des capacités de ses membres un des piliers essentiel de son action. C'est dans ce cadre qu'une session de formation à l'intention des

(Suite à la page 7)

Le Messenger

## Lu sur le net !

### L'INCROYABLE HISTOIRE DE JAMES LEININGER, L'ENFANT RÉINCARNÉ

James est un garçon américain pas comme les autres. Dès 2 ans, son comportement étonne et dérange. Après des années d'interrogations et de recherches, ses parents arrivent à cette conclusion : il est la réincarnation d'un pilote de chasse de la Seconde Guerre mondiale...

« Avion en feu ! Avion en feu ! » Les hurlements du petit James réveillent ses parents, une fois de plus. Bruce et Andrea commencent à regretter d'être allés visiter ce musée de la Seconde Guerre mondiale avec leur bébé âgé d'à peine 2 ans. Certes, il faisait déjà des cauchemars, comme cela arrive chez les enfants, mais, depuis que son langage s'élabore, ses rêves portent des mots terrifiants : « Avion en feu ! » ; « L'avion s'écrase ! » ; « Le petit homme ne peut pas sortir ! »

La famille Leininger mène pourtant une vie tranquille à Lafayette, petite ville du sud de la Louisiane, et les parents ne s'expliquent pas ces cris, cette façon qu'a leur fils de se débattre dans son lit comme s'il voulait s'extraire d'une bulle invisible et oppressante. Tout comme ils ne comprennent pas son brusque intérêt pour les avions. Une véritable obsession qu'ils préfèrent accompagner plutôt que brider. Bien que les cauchemars soient de plus en plus fréquents et violents au fil des mois. Avec toujours les mêmes mots, la même attitude.

#### Un comportement étonnant

Leur médecin est perplexe. Les cauchemars et terreurs nocturnes sont normaux chez les enfants, surtout à partir de 4 ans, car ils font partie de leur évolution et leur permettent de mieux canaliser angoisses et pulsions. Mais James a commencé très tôt, et le contenu de ses rêves est terriblement répétitif. Il leur conseille de ne pas paniquer et, en cas de crise, de le prendre dans leurs bras, de lui parler doucement pour le rassurer et de lui faire décrire les images de ses rêves, voire de les lui faire dessiner. Pour le médecin, il est possible que la « visite au musée, dans cet immense hangar rempli d'avions, ait déclenché ses terreurs nocturnes, même s'il n'a pu y voir aucune image violente et aucune projection de film de guerre. D'ailleurs, quelle autre cause ? Hormis la violence de ces épisodes nocturnes, James mène la vie d'un petit garçon épanoui et équilibré. Andrea remarque toutefois que son fils a des réflexions et un comportement étonnants pour un enfant de son âge. Un jour, devant un magasin de jouets, elle lui fait remarquer qu'un avion porte une bombe attachée sous la carlingue. « Ce n'est pas une bombe, c'est un réservoir secondaire », rétorque-t-il avec aplomb. Un autre jour, dans un aéroport, James se met à inspecter un avion avec la même attitude, les mêmes gestes et aux mêmes endroits qu'un pilote professionnel. « Superdoué, mon fils ! » s'exclame Bruce avec la fierté d'un père. Andrea trouve quand même ce « don » très curieux. D'où tient-il tout cela ?

Le problème prend une tournure plus étrange lors d'une nuit où la crise de panique de James se révèle alarmante. Dans les bras de ses parents, l'enfant se calme lorsque sa mère, suivant les conseils du médecin, lui demande : « Qui est le petit homme qui ne peut pas sortir ? » James s'écrie : « Moi ! » « Et qu'est-il arrivé à ton avion ? » « Il s'est écrasé en feu. » « Et pourquoi s'est-il écrasé ? » « J'ai été abattu. » « Ah bon ? reprend Bruce. Qui t'a abattu ? » L'enfant prend un air interloqué et répond comme une évidence « les Japonais ! », tout en donnant une description assez détaillée des avions de chasse nippons des années 1940.

## HISTOIRES DROLES

### C'est un gars qui est invité à une grande réception.

C'est un gars qui est invité à une grande réception.

Une heure après le début de la soirée, il va aux toilettes. Il remarque que le gars qui pisse à côté de lui a deux jets.

- C'est quoi... ?

- Ah ça mon petit jeune c'est une blessure de guerre...

Une heure plus tard, il revient aux

toilettes publiques et voit un autre gars à côté, mais lui il a trois jets de pipi.

- C'est quoi, les trois jets ?

- Ça c'est une vieille blessure de guerre de 1930.

Encore, une heure après, il y retourne et voit un autre mec qui a quinze jets de pipi. Il demande :

- C'est une vieille blessure de guerre, vous aussi ?

- Non, c'est juste que je suis trop saoul pour baisser ma fermeture éclair...

## Méditons ... !

(Michel QUOIST)

Le soir, peut être :

Quand tu repenses rapidement aux personnes que tu rencontres habituellement, ou à celles qui t'ont spécialement interpellé quand tu les as croisées ; aux coups de téléphone donnés ou reçus ; aux actions menées... quand repliant ton journal, éteignant ta télévision, tu te remémores les nouvelles du monde à travers le flot d'images qui souvent hélas, révèlent les immenses souffrances des hommes, plus que leurs petits bonheurs... au-delà de ton esprit, ouvre ton cœur, n'exclut personne, et puisque beaucoup d'entre elles ont aujourd'hui frappé à ta porte, laisse-les

entrer et se reposer chez toi

Et le matin, peut être

Quand le réveil sonne et qu'une journée toute neuve se présente devant toi. Quand l'odeur du café (rappelle-toi) te fait penser que des millions d'hommes t'attendent, toi aussi, pour prendre ta place sur cet immense chantier de construction du monde... nouveau recueille-toi, afin d'être pleinement présent sur la dure mais fertile terre du réel, où avec tes frères les hommes, par ton action si humble soit-elle, tu dois semer ta part par ton action si humble soit-elle, tu dois semer ta part de vie.

## PHARMACIES DE GARDE DU 25/09/2017 au 02/10/2017

**Pharmacie BOULEVARD** 22 21 65 49  
Bd. Du 13 Janv. Doulassamé

**Pharmacie CENTRE** 22 21 83 30  
46, Rue de la Gare (face SGGG)

**Pharmacie Notre Dame de MEDJ**  
22 20 56 94

Boulevard du 13 Janvier, Angle rue Gaïtou - Face Byblos

**Pharmacie ECLAIR** 22 22 75 11  
Bè Ahligo, près du Marché

**Pharmacie OCEANE** 22 22 62 77  
Rue OCAM

**Pharmacie EMMANUEL** 22 21 30 98  
Face MIVIP Av. Duisburg Kodjoviakopé

**Pharmacie PATIENCE** 22 21 60 94  
Tokoin Gbadago

**Pharmacie LUMEN** 23 38 68 36  
Route de Kpalimé près Togo boisson Cassablanca

**Pharmacie ROBERTSON**  
22 22 28 41 / 23 20 61 11

Après la Lagune de Nyékonakpoè (TOGBATO)

**Pharmacie YEM-BLA** 22 26 76 51  
258, Av. Akéï face à la Résidence

**Pharmacie PROSPERITE** 23 38 84 25  
Située sur le Bd Eyadéma entre l'immeuble AUBA et la Direction de la Police Judiciaire (DPJ)

**Pharmacie FRATERNITE** 22 26 81 55  
Hedzranawé près de la Clinique St Joseph

**Pharmacie KOUESSAN** 23 20 04 57  
En face du stade de Kegué

**Pharmacie RAOUDHA** 22 61 39 39  
Située au 4495 Boulevard Zio Hedzranawoe, derrière TOGO 2000

**Pharmacie UNION** 22 27 71 64  
Boulevard Malfakassa, face crèmerie BAMUDAS - BE KPOTA

**Pharmacie SARAH** 22 27 09 25

Près du centre de santé d'Adakpamé

**Pharmacie ELI-BERECA** 22 51 22 82  
Route d'Adidogomé, Immeuble SIKOVIC face bureau de Poste

**Pharmacie LA REFERENCE** 23 20 24 15  
Route de Kpalimé, Adidogomé Assiyéyé, à côté du bar Madiba

**Pharmacie BONTE** 92 94 84 40  
Route de SEGBE, Wonyomé-Adidogomé en face de la station Sanol

**Pharmacie BETANIA** 22 43 89 40  
Rue Sito, Totsi-Glenkomé non loin de la salle des Témoins de Jéhovah

**Pharmacie MILLENAIRE** 22 51 64 31  
Face réserve de la gendarmerie d'Agoenyivé, sur la route de 50m à 300m du côté Nord

**Pharmacie MATHILDA** 22 51 15 34  
Route PATASSE - Lomégan - ODEF

**Pharmacie ENOULI** 22 25 90 68  
Station d'Agbalepedogan

**Pharmacie NABINE** 23 21 66 15  
Agoè Anomé dit Plateau (Route du Bar Plateau)

**Pharmacie LE-SHAMMAH** 22 46 93 50  
Sise à Amadahomé à Côté De La Maison Des Jeunes

**Pharmacie AGOE-NYIVE** 22 25 83 38  
A côté de l'Eglise Catholique d'Agoè-Nyivé

**Pharmacie ESPACE VIE** 22 32 87 20  
Agoè Logopé, face bar Plaisir 2003

**Pharmacie APOU ANTOINE** 22 19 12 15  
Boulevard Lycée Agoè-Nyivé - Agoè-Assiyéyé

**Pharmacie DIVINA GRACIA** 22 45 79 69  
Quartier Agoè-Fiovi, Rond point Cool Catch (ancien carrefour Bafana-Bafana)

**Pharmacie HYGEE** 22 27 36 36  
Face Lycée publique de Baguida sur la route d'Afanoukope (Baguida)

**Pharmacie VERSEAU** 22 27 34 53  
Près maison Bateau Baguida

## Formation en leadership féminin LES JEUNES FILLES SE FORMENT GRÂCE AU PPDC- AFRICA

Une soixantaine de jeunes filles venues des ONG, associations, églises et écoles ont participé les 22 et 23 septembre à Lomé à une formation consacrée au leadership entrepreneurial.

Une activité organisée en prélude à la tenue en octobre prochain du sommet national du leadership féminin (SNLF-3ème Ed.) pour permettre aux jeunes filles, femmes bref, le genre féminin, de se redonner confiance.

L'objectif est de booster le niveau d'influence et d'initiatives de ces dernières dont l'âge est compris entre 14 à 35 ans.

Différentes thématiques ont été développées lors de cette rencontre, comme le bilan de compétences complet, comment planifier des projets dans un futur moyen, comment choisir des devenir



Photo de famille des participants

professionnels possibles, pris en compte la définition des ambitions, savoir saisir les opportunités de l'économie nationale et suivi des échanges et partages d'expériences des aînées

sur le leadership et les aptitudes à développer pour être leader.

La même formation des jeunes filles et femmes sur le leadership entrepreneurial se déroulera à la Maison des Jeunes de Kara, les 29 et 30 Septembre prochain.

Parallèlement à la tenue de ce forum a été lancé, un concours national dénommé 'Prix Jeune Femme Leader 2017'. La finale est annoncée pour le 14 octobre prochain lors du SNLF où la Jeune Femme Leader sera élue pour une mission d'un an.

L'organisation de ces différentes initiatives revient à PPDC-AFRICA(Personal & Professional Development Center of Africa) qui œuvre dans la promotion du genre.

Charles

## Acte de générosité L'AAVOED VOLE AU SECOURS DES ÉCOLIERS ORPHELINS ET DÉMUNIS DES FEMMES PORTEFAIX DU GRAND MARCHÉ DE LOMÉ

Comme à l'accoutumée à chaque début de rentrée, la tradition a été une fois respectée cette année par les responsables de l'AAVOED (Action Aide à la Veuve, à l'Orphelin et à l'Enfant Déshérité). Après la préfecture de Doufelgou, c'est le tour des enfants des femmes portefaix du grand marché de Lomé de recevoir des kits scolaires pour une rentrée apaisée.

Un geste de générosité que manifeste chaque année à la veille de la rentrée des classes l'AAVOED pour donner chance égale à ces enfants aussi de démarrer les cours comme les autres élèves dont les parents ont les moyens.

Ils sont une soixantaine à bénéficier des kits composés de cahiers, stylos et crayons.

Pour le secrétaire à l'information de l'AAVOED, Firmin Kataoura Longa, l'action est motivée par le fait que les femmes portefaix du Grand marché de Lomé sont parmi la couche la plus défavorisée de la société. Et l'association AAVOED a



pensé qu'il faut faire un geste à l'endroit de ces femmes là pour que leurs enfants puissent faire une bonne rentrée comme les enfants des nantis'.

« Il s'agit pour nous de permettre à ces enfants de commencer par écrire avant que les enfants ne complètent ce qui leur manque. L'essentiel pour nous est que les enfants puissent avoir de quoi écrire dès les premiers jours de classe », a-t-il ajouté

Dans la préfecture de Doufelgou (Nord du Togo) ils étaient 300 orphelins et enfants démunis et 200

meilleurs élèves du système éducatif togolais à bénéficier eux-aussi des kits scolaires. Parmi le lot 60 bacheliers ont reçu des enveloppes financière pour faire l'inscription.

Tout comme Doufelgou ou Lomé, les bénéficiaires ont salué le geste de générosité de l'association et promis en faire bon, usage pour réussir à la fin de l'année.

L'association créée depuis 2007 est dirigée par Me Molgah Abougnima Kadjaka avec pour objectif d'aider les couches défavorisées du Togo.

Charles

## LIBRE OPINION

Réviser une Constitution n'est pas une mauvaise chose en soi ni quelque chose d'illégal.. Cela dépend naturellement des contextes de chaque pays...

Ce qui se passe actuellement au Togo en ce qui concerne l'initiative de révision et le Referendum annoncé est légal...

Le problème du Togo, ce n'est pas du juridisme... C'est plutôt un problème politique... Que l'Opposition quitte ce terrain juridicité et pense à négocier l'avenir politique de ce pays... Sinon le Pouvoir va toujours la coincer sur ce terrain... Le Droit a souvent été injuste...oubliez-le! Et fuyez-le!

Quand vous-même, vous légitimez les institutions de la République (cour constitutionnelle, CENI..) en participant ses différentes élections, et après vous lancez du discrédit sur ces mêmes institutions, c'est trop bien aisé pour le Pouvoir de vous coincer avec le Droit....

La Communauté Internationale vient une fois encore de lâcher l'opposition populiste qui réclame le retour à la Constitution de 1992... La Coordination du System des Nations-Unies et les Puissants de l'Union Européenne (France, Allemagne) parlent de réformes constitutionnelles et institutionnelles selon l'esprit de l'APG...

Ce qui se passe actuellement en France conforte le Pouvoir UNIR dans sa logique... Une partie du Peuple Français dans la rue pour s'opposer à une Réforme, Le Président Macron qui en fait abstraction et déclare "la politique ne se fait pas dans la rue" et après adopte cette Réforme par ordonnance. Le Pouvoir de Lomé doit être très heureux...

La politique Internationale ou mieux la carte de la Géopolitique n'est pas en faveur de l'Opposition populiste... Et Faure Gnassingbé peut bien dormir tranquille...

Le Pouvoir est dans une logique... et il ne fait que dérouler quotidiennement le plan de cette logique... Et il s'est bien armé pour gagner l'Opposition sur le ring du Juridisme...

Que l'Opposition évite de faire étalage du juridisme et évite une fois pour de bon ce débat de rétroactivité ou non, de la légalité du Referendum ou non, de la fiabilité ou non du fichier électoral ou de la légitimité ou non des Institution de la République...

Le Régime sait exactement là où il va... Conserver le Pouvoir, trouver un successeur a Faure Gnassingbé en 2030 ou 2034, un Successeur qui pourrait bien être un de ses demi-frères ou un autre du System, élégant et présentable.. Et après faire Revenir Faure Gnassingbé en 2035 ou en 2039... Esprit Poutine Russe...

Que l'Opposition ouvre une fois pour toutes les yeux et cherche à négocier... Sinon avec le temps, la situation lui échappera (à l'Opposition bien-sûr...)

Firmin Teko-Agbo, journaliste-chroniqueur politique

## Gestion, performance et fonctionnement d'une organisation d'employeurs (Suite)

### LE CNP-TOGO RENFORCE LES CAPACITÉS DE SES MEMBRES

membres du conseil d'administration, des cadres de la Direction exécutive et des associations et groupements professionnels s'est tenue hier 26 septembre 2017 à Lomé.

Pour la nouvelle équipe dirigeante du CNP-Togo, cette formation «*Pour organisation d'employeurs performante*» a pour objectif de renforcer les capacités et compétences managériales des membres en gestion, fonctionnement et performance d'une organisation d'employeurs afin de redynamiser l'organisation. Les travaux de cette session de formation ont été ouverts par le président du Conseil National du Patronat Monsieur Laurent Coami Tamégnon qui avait à ses côtés la spécialiste des Activités Employeurs du BIT au Bureau de Dakar Mme KAZAGUI.

Ouvrant les travaux, le président Laurent Tamégnon, a tenu à rappeler aux participants l'importance de l'apprentissage. Apprendre permet d'acquérir de nouvelles expériences enrichissantes.

«*Nous devons apprendre pour nous améliorer, pour devenir performants*» a laissé entendre Laurent



Participants

Tamégnon. Pour lui, la formation se situe dans les objectifs que s'est assignés

le nouveau bureau du CNP-Togo à travers son plan stratégique 2018-2022 qui fait de la formation un des piliers fondamentaux.

Pendant trois jours, les participants seront outillés sur la bonne gouvernance, la gestion efficace des membres, la mise en œuvre d'actions de lobbying et de plaidoyers, les services de qualité en fonction des

besoins des membres. Tous ces modules de formation ont été conçus par le



Laurent Tamégnon, Président CNP-Togo

programme pour les Activités des Employeurs du Centre de formation de l'Organisation de Travail (OIT) à Turin.

Pour la spécialiste et formatrice du BIT, la formation sera moins magistrale mais plus interactive et participative en s'appuyant sur les connaissances et expériences ainsi que le vécu quotidien des participants.

Aux termes de cette

formation, les participants vont mieux comprendre leur rôle dans le développement et la mise en œuvre de la stratégie de gestion de leurs organisations en matière de gouvernance et gestion interne, le recrutement, les relations avec les membres, les techniques de plaidoyer et de lobbying, la communication d'une organisation, ainsi que l'offre de services aux entreprises.

JCB



## Formation en Journalisme et en Communication

*14 ans d'expériences au service du professionnalisme des médias.*

- Journalisme Radio, Télé, Presse écrite, en ligne
  - Journalisme Reporters d'Images
- Devenez :**
- Animateurs, Producteurs Radio, Télé
  - Patron de presse, chargé de communication et de relations publiques

**ESTAC prépare en Licence, BTS et BT**

Des demi-bourses et des quarts de bourse octroyés aux premiers inscrits.

**ESTAC, sise Rue Ayassor, près de la cour d'Appel, Agoè Cacavéli**

**Tél : 91 82 21 01 / 90 18 98 92**



[www.annuairestogo.tg](http://www.annuairestogo.tg)



**Nous sommes l'outil  
qu'il vous manque.**



**Renforcez votre visibilité**



**Augmentez votre impact**

Powered by  
**CECH** Software